

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 26 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1237

EDITORIAL

EN EL YUNQUE REFORMISTA

Las huestes reformistas son las de la Democracia. Ella es poderosa, constructiva; por eso debemos quererla con amor entrañable y acendrado. La Democracia conduce a la conquista de los derechos del ciudadano. Brinda las mismas prerrogativas a todos los hombres, ya sean acaudalados o ya sean necesitados. Ella abomina de las castas pueriles; execra de las stirpes rancias, de linajes y alcurnias risibles y de las aristocracias insensatas. Para la Democracia no existen títulos ni pergaminos, reyes ni súbditos, señores ni vasallos. El ser humano vale por su talento; su blasón es la virtud; los cuarteles de su escudo los buenos sentimientos; su aristocracia, el trabajo ennoblecedor. Su escenario es la República en donde se goza de la libertad que es necesaria a los hombres, como los libros al pensador, como al niño la leche de la madre, como el sístote y diástote al corazón, como el movimiento a la Tierra y como las matemáticas a la mecánica celeste que es armonía y música en los orbes.

Somos demócratas, y esto lo debemos tener en mucho, pues no hay que echar en olvido que Cristo mismo perteneció a la transfiguradora Democracia y que cuando El murió crucificado en la Cruz del Calvario, ya había predicado la Igualdad y el Amor humanos, y ya había dado de latigazos a los mercenarios protervos, que jugaban a los dados su conciencia, sobre mesas de avaricia manchadas de satánica corrupción.

Tal cual acérrimo enemigo nuestro, nos llama revolucionarios e insurgentes. Está bien; pero conviene imprimirle un elevado sentido a estas palabras y no un concepto pequeño y subversivo. ¿Qué son los revolucionarios? Incurren en craso error los que piensan a puño cerrado que son únicamente las voluntades impulsivas que en horas de violencia disparan su carabina contra los palatinos babiecas y contra los alabarderos serviles. Eso es la parte de la acción, el recurso extremo cuando los conculcadores de la Ley y de la Constitución, cuando los Mandatarios perversos de sentimientos de

arroyo ultrajan con sus arbitrariedades inauditas la voluntad soberana de los pueblos.

Nosotros somos revolucionarios en el concepto más amplio y virtuoso del vocablo. Ante todo amamos la revolución ideológica y espiritual, que desde la navidad del republicanismismo estalla en todas las conciencias libres.

Los que quieren reformas en moldes nuevos, los que desean una renovación de los valores políticos y sociales, son revolucionarios que evolucionan, que prosperan, que desenvuelven sus facultades hacia las perspectivas de un futuro brillante. De modo y manera que la revolución es la vida, tanto en la tierra como en los espacios infinitos, porque también los astros que gestan y se desarrollan en las nebulosas, están en una continua y sabia revolución.

Con facilidad se comprende cómo en la Revolución Francesa, antes de que en las calles de París silbaran los aceros libertadores, ya Montesquieu, Rousseau y Voltaire, los grandes enciclopedistas, habían, por medio de la pluma y de la palabra restallante, regado en los ángulos del mundo la semilla de la revolución que es un ideal eterno, así como el Universo lo cinceló el Hacedor de todas las cosas en una fecunda revolución de empeños, que fue un huracán de luz en los corredores del Infinito.

Nuestros adversarios, con arrogancia pecaminosa, afirman en tono despectivo que el Partido Reformista es el Partido de los pobres y de las gentes del pueblo.

Y bien!

La pobreza nunca jamás ha sido un desdoro. Con eso no se nos humilla ni se nos enrostra ninguna falta vergonzosa. Ser pobre no es ser bandido ni es ser criminal. Es preferible vivir en la miseria, pero con honor y con dignidad, a vivir en la holgura extrema cuando el dinero se ha conseguido por medio de la estafa, del peculado y del fraude.

Ya lo véis.

Nos llaman pobres, creyendo los magnates fementidos que tal palabra es un estigma o una mancha. Y de los hombres pobres, por medio del trabajo, surge el legítimo progreso de las colectividades; y de los hombres pobres se acuerdan los otros, para mandarlos de soldados, a derramar su sangre y a ofrendar su vida en holocausto a la patria; y de las manos de los hombres pobres, que son la mayoría del agregado humano, brota a diario el maná de la vida; y de los hombres y humildes ahora surge un anhelo común, que en venidero día será una epopeya, porque los épicos arrestos y los impetus heroicos de los sufridos, con asombro de los siglos, derribarán los troncos de la ancestral, odiosa vanidad en que se ensoberbecen esos modernos corsarios.

Pensad por un momento, en los vivientes que allá en las galerías de las minas, con la ruda piqueta en las manos, con falta de aire y sobra de fatiga, sacan el oro que chispea en la tierra y que han de aprovechar los dueños para su bienestar y regalo.

Pensad en los trabajadores que en yacimientos carboníferos, rodeados de peligros mil, extraen hermosos diamantes que lucirán en el prendedor del rastacuero petulante.

Pensad en los artesanos que, por un jornal insignificante, trabajan al borde de precipicios negros como cavernas dantescas.

Pensad en todos los sutridos, en todos los expoliados de la vida, y veréis cómo es de generoso este Partido Reformista que surge para libertar a los nacidos que, a cambio de un pedazo de pan, dan su salud, su porvenir y su preciosa existencia a los amillanados que pertenecen al Hospicio de Incurables; pero no nos referimos a los incurables del cuerpo, sino a los incurables del corazón y del espíritu.

CARLOS JINESTA

En Mexico protestan de la actitud de Gompers

Agasajos a un periodista

HABANA. — Se encuentra aquí, de paso para México, el señor Víctor Haya de la Torre, Presidente de la Federación de Estudiantes del Perú que acaba de ser expulsado por el Presidente Leguía.

Los estudiantes universitarios de la Habana, que ya estaban avisados del éxodo por cable recibido de la Federación de Estudiantes de Panamá, le hicieron una grandiosa recepción y lo nombraron Presidente Honorario de la Federación cubana.

Lance sangriento

MADRID. — A consecuencia del lance personal entre el Director del periódico "La Voz", y don Rafael Sánchez Guevara, hijo del ex-Presidente del Consejo de Ministros, recibió el primero una herida en un brazo. La causa que motivó el desafío, se debe a los comentarios que hizo dicho periódico a la última huelga de correos.

Protesta nacionalista

CIUDAD DE MEXICO. — El partido popular nacionalista ha enviado una propuesta a la Federación Americana del Trabajo contra la injustificada intervención de Gompers en las cuestiones políticas mexicanas. Esta resolución se adoptó después

Don Nefthalí Ojueta R.
fue el favorecido con el
N. 1427
del obsequio semanal
Número 61
c 25.00
en efectivo del último domingo
Cigarrería Central
M. Mendiola y Co.

de circular una noticia informando que Mr. Gompers durante un discurso pronunciado en el Ayuntamiento de Juárez el 28 de octubre recomendó a los obreros mexicanos que apoyaran al general Calles para la Presidencia de la República.

Banquete en honor de un periodista cubano

MADRID. — Se ha celebrado un banquete en honor del distinguido periodista cubano señor don Servando Gutiérrez, con motivo de sus éxitos en la conferencia de la liga de las naciones últimamente habida en Ginebra, y cuyas deliberaciones fueron presididas por el doctor Cosme de la Torriente. Dicho banquete tuvo lugar en el hotel Ritz de esta corte y fue presidido por el Dr. Mario García Kholý, ministro plenipotenciario de Cuba en Madrid, y asistieron todos los miembros de la legación cubana, el ministro del Uruguay, el señor Sacristán y diversas personalidades pertenecientes a la literatura y al periodismo.

Para estabilizar los cambios

WASHINGTON. — La política general establecida en los países hispanoamericanos con el objeto de estabilizar sus cambios se basa en los siguientes principios:

1º Equilibrio de los presupuestos.
2º Se reprimirá la especulación en el cambio.
3º Cesarán los gastos públicos que tengan por base la emisión de papel moneda.

Progresos de la Argentina

WASHINGTON

El Norte de la Argentina continúa prosperando, según informe recibido en el departamento de comercio del cónsul de Bonney en el Rosario. Los productores de trigo han dispuesto allí de la mayor parte de su cosecha antes de q' la baja de precios agravara la situación; los productos de quebracho están en mejores condiciones que las del año anterior; las entradas ferroviarias son mayores; el cultivo del algodón y la producción de azúcar van constantemente en aumento.

Colaboradores de LA PRENSA

Abusos y Peligros

Desde que comenzó la presente campaña electoral y con ella las irregularidades e ilicitudes de los gobernantes contra el Partido Reformista, hemos venido señalándolas, protestando contra cada una de ellas, y llamando a la atención de las colonias extranjeras, a sus Ministros y Cónsules acreditados aquí; con el fin de sentar las respectivas responsabilidades al fin de la jornada.

Porque mientras más nos acercamos al término, más tiene que acentuarse nuestro malestar con las amenazas y vías de hecho de parte de quienes debieran garantizarnos los derechos como ciudadanos.

Los agentes del orden público con sus palabras y sus hechos manifiestan públicamente las órdenes que en consigna han recibido de hostilizar, provocar, agredir a los reformistas; porque es de obligación sostener a don Alberto Echandi y llevarlo por la fuerza a la Presidencia; que al General Volio, —aunque gane en las elecciones,— no le entregarán el Poder, porque es de don Alberto.

Y en los hechos se ve la prueba de la verdad de esa consigna y de esas instrucciones de los jefes a los subalternos: porque la generalidad de ese elemento, con pocas excepciones, son hombres vulgares; a quienes, después de mucho tiempo de servicio, no se les notan modales que digan adelanto en su cultura, que los haga dignos de la sociedad en que dicen custodiar el orden y garantizar la seguridad individual y colectiva; y peor cuando en estos momentos y para las circunstancias porqué atravesamos, se refuerzan los cuarteles de policía con verdaderos reclutas.

Todos esos hombres mal preparados unos y sin ninguna preparación otros, al verse con un garrote, una cacha y un revólver, y a la vez con órdenes de agredir, se hallan en su elemento instintivo, y garantizados ante la ley y los jueces.

Es público por otra parte, y retamos a que se nos desmienta, que nosotros, ya por el perulórico y en hojas volantes, ya en la tribuna y en las conversaciones, con la asistencia hemos aconsejado a los reformistas que en todos sus actos den ejemplo de buena educación, de prudencia, de moderación, de disciplina; y nuestras reuniones en todas partes han sido testimonios de cultura y de civismo, que nos han merecido elogios estimulantes para gloria de la Patria.

Tenemos nuestros bravos leones contenidos con el coqueo listón del orden disciplinario.

Pero por Dios juramos que no tenemos un partido de santos; y esos hombres que están viendo cómo en su contra se burlan las leyes todas, que las autoridades se han puesto en su contra, que se les provoca y amenaza y ultraja y golpea y encarcela, y quién sabe qué más habrá, no pueden, como el ardo, despedir para quien los estropea un embragador perfume.

Llegará naturalmente un momento en que hasta protestarán contra quienes los vienen contentando, y en el desborde de sus resentimientos sólo sientan el aguijón de morir o vencer.

Delante del cielo y la tierra, si nos queda algo de conciencia, desde ahora pongamos la mano sobre ella, para juzgarnos a nosotros mismos, y preguntémosnos QUIÉN TENDRÁ LA CULPA el gobierno o el pueblo?

Lo sentimos porque estamos colocados entre un argumento coruado, cuyos dos extremos van en desdoro de Costa Rica.

¿Pero quién tiene la culpa, el gobierno que intenta hacernos serviles, o el pueblo que quiere ser altivo con el código del derecho en sus manos?

SACRISTÁN

A los Reformistas

Es conveniente que los reformistas del país lean LA PRENSA, con especialidad en estos días cercanos al 2 de diciembre.

En este diario vespertino daremos todas las disposiciones de la Directiva del Partido. Nuestro triunfo es un hecho.

El 2 de diciembre próximo, los obreros y campesinos todos, de manera elocuente y significativa, demostrarán que el Reformismo es la voluntad de la Patria.

La Ley de Elecciones dice:

Artículo 95

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose como medio de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

Tarde Indiana

A don José María Zeledón, poeta y escritor de las rebeladas excelsas.

Como una ojera lánguida que oscila, huye la tarde hacia el confin lejano, y de su pura sangre que destila se adivina un gran duelo soberano.

Celaje que se pierde en la tranquila abismática sombra del arcano, la tarde es un carmin donde se asila una mucca aborigen de arte indiano.

Múrce de las almas que sangraron en la actitud estoica de los retos, cuando sus corazones de corazas,

Revelaron los gestos que asombraron al extranjero ibero en los escuetos llanos de Atlántidas de nuevas razas.

ARMANDO OCÓN

Nov., 1923.

Acción conjunta o intervención universal

Hemos hablado con algunos jurisconsultos acerca del deber imperioso en que se encuentran todos los gobiernos representativos de romper relaciones con el deshonroso despotismo venezolano. Algunos nos han hecho ver que es imposible bajo el punto de vista constitucional; otros, menos pesimistas, nos hablaban de las dificultades de legalizar semejante protesta. Pero trataremos de demostrar que es muy fácil llevar a cabo tan humanitaria labor.

El desgobierno de Venezuela, o mejor dicho, el cáncer político venezolano, nunca participó a Costa Rica sus nombramientos presidenciales; tampoco la invitó para las fiestas de su Centenario; jamás han mediado relaciones de ninguna especie entre estos dos países; Venezuela, en sus cien años de historia, nunca nombró un cónsul en Costa Rica, exceptuando los precisos momentos en que lo necesitaba para sus propagandas liberticidas; la colonia venezolana residente en Costa Rica, además de ser completamente honorable y estimada en alto grado, es perseguida y calumniada y espiada por los asalariados de aquel localizable régimen; Juan Vicente Gómez, profanando una fiesta verificada en San José en honor del Libertador, mandó a colocar, a hurtadillas, una corona en su nombre, en momentos que tomaba la palabra un caballero; Juan Vicente Gómez hizo despedir de la Compañía Ughetti a la señora Amalia Trejos, por el solo hecho de ser ésta costarricense; etc. etc. Costa Rica, por su parte, ha formado una asociación revolucionaria contra el despotismo venezolano y compuesta casi en su totalidad por ciudadanos del Gobierno y sociedad costarricenses (nos referimos a la Unión Libertadora Venezolana); el Gobierno hizo una emisión de estampillas con la efigie de Simón Bolívar y tuvo la honra de no participar al fascismo venezolano; la prensa unánime de la República hace tiempo

que viene iniciando una intensa campaña en contra de la rufianería armada de Venezuela; el pueblo de Costa Rica, que es indiscutiblemente libre, odia profundamente las tiranías, especialmente la que tortura a aquella República hermana; la nación costarricense corre un grave peligro teniendo en su seno un representante del Sultán maracayero; el espionaje venezolano es una amenaza, no sólo para la honorable colonia desterrada y para los costarricenses, si que también para los viajeros que tienen que pasar por aquel país.

Una de las mil maneras de sentar el noble precedente a que nos referimos puede conseguirse mandando un representante costarricense a Venezuela, indicándole que haga uso de todas las garantías que las leyes de aquel país concede a los ciudadanos y a los extranjeros; al momento lo meterían a la Rotunda con su par de grillos... otra sería la de preguntarle al sendo gobierno, por qué no permiten desembarcar en la Guayra a ningún pasajero en tránsito costarricense... Y también el hecho de que el actual Cónsul pretendiera la extradición de un ciudadano venezolano por un insignificante incidente de policía, y que no como quiera, sino en un vapor venezolano, llamado el "Mariscal Sucre", bastante para tener razones jurídicas para haberle expedido sus pasaportes y romper las relaciones, que nunca han expedido, al igual de México... etc., etc.

¿Por qué el Gobierno no da este paso tan justo, tan avanzado, tan democrático? La mitad de las desgracias de la humanidad son causadas por las indolencias de los gobernantes...!!

ABELARDO BONILLA CASTRO

Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo.

Informes al apartado 322.

Sonoros triunfos de la causa reformista

San Ramón, 25 de Nov. de 1923

A "LA PRENSA"

Entusiastas recibimientos al General Volio, en Atenas y Naranjo; formidable triunfo aquí. Victoria reformista es inevitable.—Enrique Fonseca Zúñiga.

Abusos y escándalos

Ya no les basta a los señores echandistas perpetrar patrañas al amparo de las autoridades del mismo color, sino que atentan contra la vida de ciudadanos honrados que tienen derecho a presentarse en cualquier lugar al desfile de las cacareadas ovaciones verdes.

En la noche del sábado pudo presenciarse un público numeroso de la manera más apasionada de atacar a un grupo de cuatro personas de filiación contraria, pero que como dije antes estaban en un derecho con que todos los ciudadanos costarricenses disfrutamos y aun más con la debida cultura que a los verdes les falta.

Se presenció lo más horrible, un grupo de unos 15 echandistas armados hasta los dientes han llegado don de los mencionados cuatro contrarios en estos términos: ¿Quen vive?

Los reformistas y republicanos que nunca han temido a mayores amenazas, contestaron por cada uno de sus candidatos con virilidad; acto continuo los verdes se han avalanzado garrote en mano hiriendo de algún cul dado a uno pero no obstante uno de los atacantes salió maltrecho cosa que la tendrá para sonoren y no contentos aún con esto sacaron sus revólveres y han disparado para todos lados. Se podrá creer en semejante salvajismo en una capital como la nuestra? Y la señora policía muy bien, gracias, se hacían los de la vista gorda pues sólo saben cumplir cuando se trata de contrarios.

UN OBSERVADOR

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Cº contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono no 859.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, clocuenta varas del establecimiento "La Mariolita," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA. ES DONDE SE PASO

LA MARQUESA

Tienda de Cesar Arguedas

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganga como los siguientes:

Fundas bordadas.....	5.00 a	3.00
Céifros finos.....	2.00 ,,	1.40
Céifros corrientes.....	1.25 ,,	1.00
Medias finas para niños.....	2.50 ,,	1.25
Sombreros de fieltro.....	9.00 ,,	5.00
Sombreros para niños y niñas.....	6.00 ,,	3.50
Sábanas grandes blancas.....	25.00 ,,	15.00
Zapatitos para niñas.....	3.50 ,,	2.75
Zapatitos cosidos.....	7.00 ,,	5.50
Géneros bordados en seda.....	7.00 ,,	4.50
Tirantes de seda.....	6.00 ,,	3.00
Blusas camisas niños.....	3.50 ,,	2.50
Camisas fuertes para hombre.....	4.50 ,,	3.50
Medias seña bordadas, señora.....	12.00 ,,	7.50
Driles oscuros fuertes.....	1.75 ,,	1.25
Género para sábana, bueno.....	6.00 ,,	3.50

Encontrará el mejor surtido en ropá hecha para niños y hombres

La manifestación echandista del sábado en la noche

En la noche del sábado pasado, el echandismo efectuó en esta capital una manifestación de fuerza. Corrieron trenes de Alajuela, Heredia, Santo Domingo, Tres Ríos, Cartago; vinieron camiones de Desamparados, Escastí, San Isidro, Aserri y otros lugares, y tranvías de Guadalupe y San Pedro. Pues bien. La reunión fue un desastre colosal. Esto lo dicen los mismos echandistas. Con gente de la Meseta Central efectuaron una reunión sencillamente ridícula.

Ya es hora, pues, de que se vayan convenciendo que el único Partido popular es el Reformista, porque es el Partido del pueblo, y el 2 de diciembre se convencerán nuestros adversarios de esta indiscutible verdad.

CUPON

VOTO para Delegada de Honor de la obrera costarricense por la señorita.....
Residencia.....
Firma del interesado,

Concurso de LA PRENSA

Como estímulo y justo homenaje a la obrera costarricense, factor importante en nuestra sociedad, ya que ella, humilde y abnegada, lleva con esfuerzo y laboriosidad el sustento, la paz de su familia, siendo escudo de virtud, ejemplo de templeza y valerosa bondad entre los suyos, atendemos la indicación que nos hace el Sr. Representante de *Revista de Revistas de México*, don Antonio Zelaya, para que abramos una encuesta y un concurso. La primera se contraerá a tres preguntas, que podrán ser resueltas, cada una de ellas, en respuestas de cien a ciento cincuenta palabras. Las contestaciones que se reciban serán publicadas en LA PRENSA, en sección que se dedicará al efecto. El segundo, es decir, el concurso, se hará por medio de votos o cupones que se publicarán diariamente. Y admitimos esta forma de votación por ser la única que ofrece mayores seguridades y por estar ya consagrada como la más expedita y socorrida de las costumbres plebiscitarias en esta clase de torneos.

He aquí las tres preguntas en cuestión:
1ª—¿Qué puede hacerse para el mejoramiento social de la obrera costarricense?
2ª—¿Cómo se lograría la formación de una liga de defensa para la obrera?

3ª—¿Convendría una reforma legislativa en reglamentación de trabajos como protección a la salud de la obrera en los talleres o fábricas?

El concurso se hará conforme las siguientes bases:
1ª—El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida.
2ª—Los cupones deberán remitirse a la Dirección de LA PRENSA.

3ª—Deberá expresarse con toda claridad el nombre y apellido de la agraciada, consignando el lugar de su residencia.
4ª—Las tres señoritas obreras que reúnan más votos serán declaradas Delegadas de Honor, ante las sociedades femeniles obreras mexicanas, y sus retratos serán insertados en la Edición Especial de Revistas de Revistas.

5ª—El escrutinio final será hecho por una comisión que se designará oportunamente. El resultado del mismo se publicará en LA PRENSA, dos días después de efectuado.
6ª—Las fotografías de las señoritas obreras que resulten agraciadas con mayor número de votos, deberán remitirse a la Dirección una vez que se haya conocido el resultado del escrutinio final.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

Ecos de la Jornada del domingo

TURRALBA, 25.—Numerosas y entusiastas reuniones. Pueblo mira con desagrado la actitud del Presidente del Congreso en este fuerte reformista.—Pérez y Palavicini.

CARTAGO, 25.—Carlos Leiva, Jorge Ortiz, y Ramón Rivera, provocaron un incidente en Arenilla para evitar nuestra prédica.—Virgilio Herrera.

OROTINA, 25.—Numerosa reunión; soldados rojos esperan ansiosos la batalla final.—Bravo y Herrera.

El Reformismo en S. Rafael

Ayer domingo estuve en San Rafael de Heredia los señores don Ricardo Falcó, don Osafas Castro y don Juan Rafael Herradora. Efectuaron una reunión bastante numerosa. La palabra de los delegados reformistas fue escuchada con verdadera devoción. San Rafael de Heredia, como todos los pueblos nobles, se han agrupado bajo los rojos pabellones de la Reforma.

Próxima boda

En breve se efectuará la boda del señor don Abel Guevara con la gentil señorita Clara Mc. Adam. La boda se efectuará en la ciudad de Puntarenas el 1° de diciembre.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

Este es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Proclaimar ver al la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un periodo de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y hacad que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y hacad que vuestros amigos se suscriban.

Nota de duelo

En la Argentina falleció el muy apreciable caballero costarricense don Luis Moya Durán. El entierro, según cartas recibidas, se efectuó con mucho acompañamiento, pues el señor Moya gozaba de muchas simpatías en Buenos Aires.

Por este medio le enviamos nuestro más sentido pésame a la familia doliente.

Viajero

De Puntarenas, tuvimos el gusto de saludar en esta capital, a nuestro particular amigo don Enrique Barquero, quien es uno de los más fervorosos reformistas.

El Salvador

Por telegrato

SONSONATE, 24.—Anoche dió un concierto en el parque Rafael Camp, la marimba imperial, que fue del agrado del público.

El domingo dará otro. Esto es obsequio de la Compañía Nacional de Espectáculos por ausencia de la Banda Remental.

La fiesta armenia está en su apogeo; de aquí van muchas personas.

—Hoy por la tarde partieron para Izalco los miembros de la Junta de Fomento de esta ciudad con objeto de inspeccionar el trabajo del puente "Yanquita", obra esta que ha estado realizándose con bastante actividad y que será de sumo provecho para la comunicación entre Izalco y poblados vecinos. —HERALDO.

De Cartago

La señorita Bianchini se encuentra gravemente enferma.

Don Rubén Robles salió para Limón.

En diciembre se efectuará la boda del señor don Juan Gómez con la señorita Lidia Vargas Mata.

Don Enrique Carazo vino de Turrialba.

Don Juan Molina y señora salieron para Cot.

Del Canadá llegó don Alejandro M. Pirlé.

CORRESPONSAL

A los Reformistas

Todas las noches, a las siete, en el Club Central del Partido, se efectuarán las conferencias para la instrucción de los miembros de Junta Electoral y Fiscales.

Se ruega la concurrencia de todos los reformistas.

De Alajuela

En esta ciudad se efectuó la boda del señor don Enrique Peralta con la estimada señorita Consuelo Poll.

En breve se efectuará la ceremonia matrimonial del señor don Alfredo Jiménez con la señorita Nelly Solera.

En Nueva York, fue operada con muy buenos resultados doña Marcelina Soto de Aguilar.

De San José vino don Francisco Chacón.

Mejor ha seguido la señorita Angelina Muñoz.

Don Ramón Jinesta vino de San Isidro.

Don Maurilio Soto ha estado delicado de salud.

CORRESPONSAL

Fallecimientos

Blanca Rosa, hija de don Antonio Quirós y su señora doña Antonia Fernández de Quirós.

María Antonieta, hija legítima de don Francisco Ramírez y doña Ventura Hidalgo de Ramírez Carmen, hija legítima de don Alfonso Bonilla y doña María Valverde de Bonilla.

Rafael, hijo legítimo de don Rafael Castillo y doña Carmen Vargas de Castillo.

De Puntarenas

Don Gonzalo Lizano regresó a la capital.

—Mr. Boston guarda cama

—Don Emiliano Odio se encuentra enfermo.

—Para el Guanacaste salió el Lic. Pablo M. Rodríguez

—De Sardinial vino don Juan Casas.

—De La Barranca llegó don P. Molina.

—De la capital vino don Enrique Barquero.

—De El Pozo llegaron Selín Cuevas y don Víctor Mora.

—De Alajuela llegó don Juan Hernández.

—Para la capital salió don Abraham Acosta.

Anúnciese en LA PRENSA

Boda Guillén Molina

El sábado pasado se verificó en esta capital, a las 2 de la tarde, en casa de Mr. Millar, la boda del caballero don Juan Molina con la gentil señorita Eli. Guillén.

A la hora indicada, se efectuó la ceremonia matrimonial en presencia de gran concurrencia, de los padrinos y muchas señoras, señoritas y caballeros que fueron invitados a este acto. Los concurrentes todos fueron muy atendidos y obsequiados con licores y dulces.

Por la ventura eterna de los nuevos esposos hacemos muy fervientes votos.

Ultimo sorteo de la Cooperativa

Ayer se efectuó el sorteo N° 42 de la Sociedad Cooperativa Constructora. Resultó premiado el N° 497, que pertenece al señor don Urbino Villalobos.

Felicitemos a don Urbino por su buena suerte.

Tipos de cambio

Nueva York	460 0/0
Londres	403 0/0
Suiza	404 0/0
España	301 0/0
París	125 0/0
Bélgica	108 0/0
Italia	101 0/0

Boda en San Isidro

En San Isidro de Coronado se efectuó la boda del Sr. don Manuel Mora con la apreciable señorita Anavita Blanco. A los nuevos esposos les deseamos toda suerte de felicidad.

Enfermita

Enferma se encuentra la señorita Aydée Varela, hija del caballero don J. Varela y su señora esposa doña Elena Jiménez de Varela.

Votos sinceros hacemos por el pronto restablecimiento de la estimable enfermita.

LAPRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número sea premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

CORRESPONSAL

Salida de Correos

El próximo martes a las 8 horas se hará el despacho de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de la América Central, por medio del vapor "Acajutla".

El jueves próximo a las 7.30 horas con destino a Venezuela, Curacao, Colombia, Panamá y Canal Zone, por medio del vapor holandés "Van Rensselaer".

El sábado a las 7.30 hrs. se cerrarán las valijas con destino a Oceanía, México, China, Japón, Filipinas, Alaska, Hawaii, California, Tekas, Chicago, San Luis, Kansas, Florida, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, África, Europa, Canadá y E. E. U. U., vía Nueva York; Sud América y Antillas vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés "Ulua".

Para Centro América, el lunes a las 14 horas el vapor Acajutla.

Para Francia, Alemania y Holanda, el miércoles a las 14 horas el vapor Van Rensselaer.

Para Canal Zone, Panamá y E. E. U. U., el viernes a las 14 horas el vapor Ulua. San José, 24 de noviembre de 1923.

Notas varias de Alajuela

En las manifestaciones políticas y semanales reuniones que celebran aquí los tres partidos militantes hay que observar, a despecho de la ironía aviesa, que el reformismo, además de ser más grande que los otros, es el que guarda mayor compostura y urbanidad, y el que posee mejores oradores.

APUESTA

Un distinguido verdino de por acá, apostaba diez mil colones a la presidencia de don Alberto; enténdase bien a la presidencia. Su contendor, que era jimenista, le daba dos contra uno en la votación; dábale más, decía que si Echandi alcanzaba más de la mitad de cualquiera de los otros dos partidos ganaba los veinte mil pesos, pero el verdo no aceptó. ¿Pero con qué contarán estos quijotes del continuismo...? ¿Creerán que sin votos puede llegarse a la presidencia?

BIENVENIDA

Aguárdase con verdadero entusiasmo la llegada del General Vollo a esta ciudad

CARRETERA

El pedazo de carretera, desde la estación vieja hasta la ciudad, está intraficable. Parece que la Municipalidad ha quedado sin un peso, después de las fuertes erogaciones politiqueras que ha hecho en favor de la campaña Acosta Echandi. También las calles de la ciudad han sido desahuciadas, al igual del mercado y por idénticos motivos.

CABALLERIZAS

Todas las caballerizas de esta ciudad son pertenecientes reformistas o a jimenistas. Por este motivo las manifestaciones y giras de los verde vejigas tienen que hacerse en caballos comprados o prestados a los verdinos de aquí. De allí que don Alberto no haya podido ver deguear a caballo por esta provincia.

GRILLOGRAFIA

En las vitrinas de don Rosendo Chaves se han aglomerado todos los alajuelenses a contemplar una fotografía sinestra. Uno de los condenados a grillos perpetuos de allende Venezuela. La mayor parte se ha preguntado: ¿Por qué el Gobierno de Costa Rica no rompe relaciones con tan deshoorosa asesino-crasia...?

LA PRENSA REFORMISTA

Muchas personas nos han preguntado por qué no se vende LA PRENSA al precio en esta ciudad. Muchos los que pueden, se ven por eso obligados a leerla en la Biblioteca, o a pedírsela prestada a algunos de los suscriptores.

CORRESPONSAL

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Depósito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecidos, no para que descubran un mundo, sino para que obsequen a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginfer ale.



PUUEDE SER...

Apunta Ud. su dinero a un número. Gira la ruleta. Saia la bola de casilla en casilla. Puede ser que Ud. gane. Pero también puede ser que pierda. Pide Ud. en la botica "un remedio para el dolor de cabeza", sin especificar cual desea y recibe una capsula, o una oblea, o una papeleta. Puede ser que le hayan dado un buen remedio, pero también puede ser que no. En el mercado hay cientos y cientos de analgésicos. Unos son ineficaces; otros son lentos; otros alivian pero afectan el corazón. ¿Cuál recibí Ud? No siga confiándose al "puede ser" en punto tan delicado. Cuando quiera aliviarse cualquier dolor o cortar cualquier resfriado sin peligro alguno para su salud, pida clara y precisamente CAFIASPIRINA (Aspirina con Cafeína) que es el analgésico perfecto. No solo obra mucho más rápidamente que cualquiera otro, sino que ES COMPLETAMENTE INOFENSIVO PARA EL CORAZON. Por eso los mejores médicos lo prefieren a la aspirina sola. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS BAYER de una dosis.



Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 480

La Valenciana Baratillo del incendio CALIXTO MADRIGAL

Driles, género para colchón, género para camisas género para cortinas, gasas lindos estilos, etamines egipcios, organdis, ratines, género escocés, género imitación lana, lanas finísimas, alpacas, género para sábanas a \$ 2.50 yarda, camisas, corbatas, ropa interior de punto, media de seda para señora a \$ 2.50 el par, centés de camisa a \$ 24.00. Le llamamos la atención a nuestra clientela con el FAMOSO LIENZO que vendemos a \$ 1.00 la yarda, es lienzo que vale a \$ 1.50 la yarda.—Frente al "Pasaje Jiménez", 50 varas al Este de la Botica Oriental.

Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a su cliente la y el público en general por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería. Pronto habrá baratillo de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta: Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614